



Patricio Rozas, Sociólogo Perpetrador de Otro "Mapa de la Extrema Riqueza":

"Ben Mahfouz le Sopló a Piñera la Idea del Capítulo XIX"

Entre otras tradiciones teóricas de la izquierda nacional -aparte del "asadismo y ecocidio"-, señalado por algunos críticos de ese mismo sector como factor causal de las diversas faltas de rigurosidad que se observan en aquél se encuentra la publicación periódica de estudios acerca de quiénes son los ricos del país, y de cómo se los amigan para serlo.

A mediados de los años cincuenta, Ricardo Lagos publicó su ya clásico y oportuno opus "La Concentración del Poder Económico", centroeuánstico de esa estructura productiva hoy por completo veinticinco años desaparecido, en 1978, Fernando Díaz publicó su "Mapa de la Extrema Riqueza", que causó revuelto por ser una de las principales obras en un nivel académico serio que puso en tela de juicio las implicaciones y resultados del modelo que en ese entonces comenzaba a implantarse.

Dos años después, el sociólogo Patricio Rozas y el economista Gustavo Marín (ambos participaron como investigadores en el PRIES Corfo Sur) desdibujaron ver qué había pasado en el Informante, en el transcurso de estos diez años. Y para que no cupiera la menor duda sobre sus situaciones en su libro "El Mapa de la Extrema Riqueza Díaz Años Despues".

No mencionamos otras generosas reseñaciones como la de comienzos de este año, ni menciono obviamente a otra figura de ese mismo sector; a saber, la inigualable prodigiosidad a observaciones conceptualizadas y férreas de larga data tales como -en un nivel micro- el rayado mural con los elementos "no a tal ni en cosa" o "libertad para fritar lo alto".

Nada de eso.

Lo mencionamos como prueba de que la cuestión de quien tiene la guita y cómo la obtuvo, es, necesariamente, un tema central en aquellas formas de pensamiento social, lógico y económico cuyas raíces parten considerando injusto, anormal, desigual o explotador al sistema de libre empresa, y para las cuales, por consiguiente, la desigual distribución del poder y del privilegio observado constituye una especie de verificación post factum, una legitimación "técnica" de la perpetuación asumida desde un principio, de ahí el hecho de que tales investigaciones suelen ir acompañadas de un tono implícito o explícito de desmán.

Por eso, aparte de sus méritos propiamente metodológicos y de los dígitos datos que suelen entregar, las "extremas riquezas" operan como desconceptualizadas que ro-

- De acuerdo a los autores (el mencionado Rozas y Gustavo Marín), 24 serían los grupos económicos extranjeros que están operando en Chile, abarcando tentacularmente toda clase de empresas productivas, comerciales, extractivas, financieras, pesqueras, mineras y de servicios.
- Capítulo XIX habría hecho posible esta "sobrecogedora y preocupante desnacionalización de la economía chilena".
- "Para 1991, las remesas de utilidades de estos grupos serán de unos 1.100 millones de dólares, equivalentes al 5% del PGB; eso coarta toda posibilidad de crecimiento nacional".



Víctor N. Marín

velan cómo, bajo las represivas geopolíticas del momento, siguió comunovamente vivo el sanguinario espíritu del venerable ideario de la sociedad socialista.

"LNA FARRA..."

Patricio Rozas dice que no, que ellos no han escrito la obra ni planteado sus conclusiones a base de un ideario socialista, sino como "una crónica desde la interioridad misma del modelo y del pensamiento neoliberal".

Señaladamente -explicó Rozas- ellos (los chicos boy, las autoridades, etc) se han llevado una oportunidad de redimir el desarrollo de este país, de reinventarlo en el sistema mundial de modo más conveniente. Y la clave de eso es el modo como se permite entrar al capital extranjero... Han probado que llevaron a cabo una mala gestión del sistema, cuyos resultados habrá de sufrirlos el país a plenitud ya desde 1991.

La explicación de Rozas es sustancial, precisamente, en los hallazgos de la investigación que constituye el encuadre del "Mapa de la Extrema Riqueza Díaz Años Despues".

El cuadro de hoy y que mostramos en el libro -dijo Rozas- es muy distinto al de 1978, y podemos resumirlo

del siguiente modo: primero, una gran parte de los grupos actuales son extranjeros; segundo, su envergadura finaniera y productiva es mucho mayor; tercero, hay una mayor cantidad de ellos que tienen un origen prodigioso.

...¿Cuáles y cuántos son estos grupos extranjeros?

...Hemos identificado 24 grupos extranjeros (los grupos nacionales serán examinados en el siguiente volumen de la obra), para cada uno de los cuales hacemos un exhaustivo análisis de su composición interna y de cómo se constituyeron. Muchos de ellos no son conocidos por la opinión pública ni siquiera de nombre, y de otros ni se conoce la enorme ramificación legalista que han alcanzado sus intereses. A título de ejemplo, veamos algunos: Carter Holt Harvey, de origen australiano, al cual le abrió las puertas el grupo chileno Angelini al asentir la formación de una sociedad controlada, Maderas Prinsipal, Colquén S.A. En la actualidad controla cinco empresas agropecuarias y forestales, nueve pesqueras, dos empresas siderúrgicas, diez empresas industriales, cinco energéticas, cinco comerciales, y voluntaria de servicios, todo lo cual ha estado basado en un aporte de capital fresco sin que responda

lo a un 5% del PGB. Tú, a veces, equivales a decir que el país hipoteca su posibilidad de crecimiento exportando excedentes financieros que le serían indispensables para el proceso de inversión.

...¿Y no considera usted el otro lado de la moneda?... El crecimiento de la torta que la operación de estos grupos y los nuevos que quieren venir traería consigo?

...Insisto que dichos grupos han usado recursos ya existentes para emprender. Carter Holt no creó Copeco, es la Copea de siempre la que está en sus manos. Además son grupos especulativos, que al vivirlos a quedarse algo a hacer nuevos negocios en el corto plazo; por lo menos 10 de estos 24 grupos son estructuras financieras que adquieren recursos en su cartera de colocaciones defectuosa.

...Aún así, se crean nuevas actividades, se crea un escenario atractivo para inversiones, hay transferencia de tecnologías...

...No olvide el hecho principal; estos capitales van a llenar un 5% del PGB en la forma de remesas de utilidades; no por el establecimiento de "finanzas" que implica inmediatamente una gravísima reducción de nuestra capacidad de inversión; eso es más concreto que hablar de

"excedentes". Por otro lado, las supuestas transacciones tecnológicas hoy que analizas haces más fino... De qué tecnologías se trata? ¿Benefician al país en su conjunto? Yo te pregunto qué pasa si el ciudadano medio con que el 5% de los chilenos pueda acceder mañana a su teléfono celular. O a la televisión por satélite. En otras palabras, aquí la cuestión es cuál es en el referente de su análisis; si es eso 5% de la población, capaz de ubicarse en el escalafón de las empresas apropiadas por capital extranjero, medir en años y desfilar de su teléfono portátil, entonces a usted le parecerá ocupando el espacio; si su referente es la población del país y la visibilidad del país, entonces no puede calificar a este proceso -como lo hacen en el profesor del Fisco- sino como una "sobrecogedora y preocupante desnacionalización de la economía chilena".

...En ese contexto, usted debe encuadrar especialmente sobre todo el mecanismo del capítulo XIX, sobre todo por el hecho de que fue creando por un chileno, se dice que José Piñera.

Hasta esa parte que es deorigen trascendental creando la idea, se dice, fue Ben Mahfouz, del grupo del mismo nombre, quien, lo que "sopló al viento" a Piñera para que no apareciera un trabe propiciando políticas económicas de ese calibre.

...¿Qué le habría soprado usted al viento?

...Respecto al uso de la inversión extranjera, nosotros no andamos copiando otros, pues esto lo hemos repetido públicamente hasta el cansancio: la inversión extranjera es bienvenida siempre que sea inversión aporta de recursos frescos, de tecnologías aprobables, de creación de nuevos puestos de trabajo. Aquí llegan las transacciones, se apresuran de lo que ya existe y lo primero que hacen es echar gato -como en la CTC- y aumentar las jornadas de trabajo para las restantes, lo que implica una disminución del ingreso. Es un positivo para Chile o es eso positivo para ese 5% de la población que agarra migajas de la tarta, recibe nombramientos en el board de directores, cargos de alto rango y emolumentos considerables? Déjeme a mí ahora hacer una pregunta: señores como Cáceres o Barona, antes de ocupar tan altas investiduras, ¿a qué intereses extraños servían?... Y le diré que la respuesta va a ser muy parecida de inclusión para chicos de segunda y tercera fila...

F.V.D.

"Ben Mahfouz le sopló a Piñera la idea del Capítulo XIX"
[artículo] F. V. D.

AUTORÍA

F.V.D.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Ben Mahfouz le sopló a Piñera la idea del Capítulo XIX" [artículo] F. V. D.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)